


В конце XIX века здесь рас-
полагалось первое крупное 
маслобойное предприятие 
Воронежа. В начале Первой 
мировой временно разме-
стился военный госпиталь. 
В конце 1914 года товари-
щество «Вильгельм Столль 
и Ко» устроило трубочный 
завод. Предприятие специ-
ализировалось на военных 
заказах артиллерийского 
ведомства: здесь  выпу-
скались трубки для снаря-
дов. Вскоре был возведён 
новый административно-
промышленный корпус, а 
также подсобные здания. 

Виталий ЧерникоВ

В 1916-м на трубочный завод 
устроились работать двое, без 
которых теперь невозможно пред-
ставить историю отечественной 
литературы двадцатого века. 
Семнадцатилетний Андрей Кли-
ментов, который вскоре станет 
Платоновым, трудился здесь ли-
тейщиком; будущий переводчик 
шекспировских сонетов Самуил 
Маршак занимал должность пере-
водчика и в заводской конторе. 
Поводов познакомиться у этих 
двоих, скорее всего, не было, 
однако на заводской территории 
один из них почти наверняка 
проходил мимо другого. И даже, 
возможно, их взгляды случайно 
встречались. 

В советские годы на базе пред-
приятия был создан жирком-
бинат, производивший мыло. В 
девяностые его преобразовали в 
акционерное общество «Финист». 
На здании предприятия появилась 
мемориальная доска, посвящённая 
Андрею Платонову. 

Основные сведения об истории 
этого места я почерпнул из книги 
«Историко-культурное наследие 
Воронежа», выпущенной в 2000 
году. Если когда-то осуществится 
исправленное с учётом новейших 
данных её переиздание, страницы 
о здании на улице Революции 1905 
года придётся исключить: в про-
шлом году начался снос бывшего 
завода. В эти дни он близится к 

завершению. На месте заводского 
участка появятся новые жилые 
многоэтажки. 

Дело в том, что здание, попав-
шее в книгу «Историко-культурное 
наследие Воронежа», не состоит в 
Едином государственном реестре 
объектов культурного наследия 
Российской Федерации. Действие 
Федерального закона №73 «Об 
объектах культурного наследия» 
на него не распространяется. 

Как рассказала мне началь-
ник государственной инспекции 
историко-культурного наследия 
при департаменте культуры и ар-
хивного дела Воронежской обла-
сти Татьяна Старцева, в советские 
годы если и включались в реестр 
здания заводов, то, как правило, 
тех, которые участвовали в рево-
люционных событиях. Пример – 
промышленный комплекс начала 
XX века на территории бывшего 
завода «Рихард Поле». 

Предположу, что архитектурная 
ценность здания при этом далеко 
не всегда имела значение.  

В дни, когда писалась эта ста-
тья, от заводского корпуса оста-
лась лишь правая часть. Прочее 

превращено в груду кирпичных 
обломков. О том, что ещё в начале 
двадцать первого века на этой 
улице стояло здание, связанное с 
биографией Андрея Платонова, 
смогут узнать посетители област-
ного литературного музея. 

- Когда к нам поступила ин-
формация о сносе, мы связались с 
руководством фирмы. Попросили 
демонтировать доску и передать её 
литературному музею. Они сняли 
и привезли её, – рассказывает 

ведущий специалист Управления 
культуры Воронежа Николай 
Комолов. 

Так мемориальная доска стала 
музейным экспонатом. Очень 
скоро это будет единственным 
напоминанием для воронежцев о 
старом заводе. Ну, разве что ещё 
какой-нибудь поклонник твор-
чества Маршака или Платонова, 
проходя мимо руин, похитит на 
память старый кирпич. 

Валерий ВалентиноВ

Двухуровневые развязки 
появятся на пересечении Ле-
нинского проспекта и улицы 
Остужева, улицы Антонова-
Овсеенко и Московского 
проспекта, улиц Антонова-
Овсеенко – 9 Января – Героев 
сибиряков. В последнем про-
екте предполагается строи-
тельство надземного пеше-
ходного перехода через улицу 
9 Января в районе остановки 
общественного транспорта 
«Общежитие». Кроме того, 
разрабатываются проекты 
строительства автомобиль-
ной дороги, соединяющей 
Московский проспект с ули-
цей Ломоносова, автодороги 
по улице Землячки и дороги 
по улице Тимирязева через 
улицу Березовая роща с вы-
ходом на улицу Ломоносова.

По словам руководителя 
Управления дорог и дорожной 
деятельности области Алек-
сандра Трубникова, строи-
тельство транспортных развя-
зок «Московский проспект – 
улица Антонова-Овсеенко» и 
«Улица Антонова-Овсеенко – 
9 Января – Героев сибиряков» 

начнётся уже в текущем году 
за счёт средств регионального 
дорожного фонда. Окончание 
работ запланировано на 2015 
год. Что касается развязки 
«Ленинский проспект – ули-
ца Остужева», то, учитывая 
её высокую стоимость (с до-
полнительными путепрово-
дами – около 2 млрд. рублей), 
принято решение обратить-
ся в Правительство РФ с 
просьбой о выделении средств 
из федерального бюджета.  
    По мнению авторов, реа-
лизация данных проектов 
обеспечит беспрепятственное 
транспортное сообщение меж-
ду Северным микрорайоном 
Воронежа и центром, а также 
правобережной и левобереж-
ной частями города. 

Участники совещания 
также рассмотрели возмож-
ность увеличения пропуск-
ной способности наиболее 
проблемных городских дорог 
и магистралей, в частности, 
улицы 60-й Армии и Москов-
ского проспекта. Предлага-
лись различные варианты: от 
пересмотра схемы движения 
до расширения проезжей 
части. Алексей Гордеев дал 

указание тщательно прорабо-
тать каждый из этих вариан-
тов и выработать оптималь-
ное комплексное решение.  
   Ещё одной мерой, которая, 
по мнению губернатора, будет 
способствовать нормализа-
ции дорожного движения 
из северной части города в 
центральную и обратно, явля-
ется строительство офисных 
помещений в новых жилых 
кварталах Северного микро-
района.

- Тем самым мы не только 
уменьшим пробки в этих на-
правлениях, но и создадим 
удобство людям, которые 
смогут найти работу рядом 
с домом, а не ездить каждый 
день через весь город, – от-
метил глава Воронежской 
области. 

В связи с этим Алексей 
Гордеев поручил заместите-
лю председателя правитель-
ства области Сергею Куприну 
провести рабочую встречу с 
руководителями подрядных 
организаций, ведущих за-
стройку Северного микро-
района, и предложить им уде-
лить большее внимание этому 
направлению. 

В заключение губернатор 
еще раз сделал акцент на 
чрезвычайной актуальности 
рассматриваемой проблемы 
для города и всех его жителей 
и дал указание: как можно бы-
стрее приступить к практиче-
ской реализации проектов по 
разгрузке улично-дорожной 
сети Воронежа.

Большой Совет НКО 
Большой Совет социально ориентированных некоммерче-

ских организаций (НКО) появится в Воронежской области в 
нынешнем году по инициативе губернатора Алексея Гордеева, 
сообщил на пресс-конференции начальник отдела социально-
политических проектов управления региональной политики 
Александр Холод. В настоящее время в Воронежской области 
действуют более 5 тысяч некоммерческих организаций, из них 
1,3 тысячи  - социальной направленности. Предполагается, что  
6 марта пройдёт форум социально ответственных некоммер-
ческих организаций, на котором планируется выработать и 
принять необходимые положения, после чего будет дан старт 
работе большого Совета. 

Станция обзавелась «сухой защитой»
В реакторном здании энергоблока №2 Нововоронежской 

АЭС-2 завершён монтаж «сухой защиты», которая входит в 
состав оборудования шахты реактора и является одним из 
важнейших элементов защиты. «Сухая защита» окружает реак-
тор в месте расположения его активной зоны  и предназначена 
для уменьшения радиационного и теплового воздействия на 
бетонную шахту. Оборудование представляет собой стальной 
цилиндр с двойными стенками, пространство между которыми 
заполнено бетоном специального состава, эффективно осла-
бляющим потоки нейтронов. 

А деньги-то бюджетные…
Оборудование для обеспечения безопасности  воронежских 

автовокзалов стоимостью 3,4 миллиона рублей, приобретённое 
за счёт бюджетных средств, более года не используется по 
назначению. Воронежское ПАТП №3 необоснованно списало 
дизельное топливо на сумму 181,8 тысячи рублей, приоб-
ретённое также за счёт бюджетных средств. Эти и другие не-
достатки выявила Контрольно-счётная палата Воронежской 
области в ходе проверки использования средств, выделенных 
на развитие в регионе пассажирского автомобильного транс-
порта. Сделаны соответствующие предписания, сообщает 
пресс-служба КСП. 

Семейные вопросы решают сообща
В областном центре психолого-педагогической под-

держки и развития детей начал работать «Клуб заме-
щающих семей». На первой встрече помимо решения 
организационных вопросов и знакомства, родители, психо-
логи и педагоги обсудили особенности воспитания детей в 
замещающей семье и их социализации в учебных заведениях. 
Родители делились не только своими проблемами, но 
и опытом их решения, также говорили о том, как сфор-
мировать семейные ценности у новых членов семьи.  
Подводя итог, решили встречаться как можно чаще, чтобы 
вместе решать важные вопросы большой семьи. 
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Сообщения подготовили  
Тамара ГАшимОВА, Валерий КАзАНОВ,  

Николай СТАрых.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснениями, 
местами небольшой снег; ветер северо-восточный, 
умеренный; температура 0…-5.

17 февраля по области – облачно с прояснениями, 
местами небольшой снег; ветер северный, умерен-
ный; температура ночью -5…-10, днём -1…-6.

18 февраля по области – облачно с прояснениями, 
местами небольшой снег; ветер северный, умерен-
ный; температура ночью -10…-15, при значитель-
ной облачности до -5, днём -3…-8.
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Помним, чтим
Вчера, в День памяти о россиянах, исполнявших слу-
жебный долг за пределами Отечества, в Воронеже 
вспоминали воинов-интернационалистов.  

Валерий СеВернЫЙ 

Фото Ивана ненАШеВА
По устоявшейся тради-

ции, в честь 24-й годовщины 
вывода советских войск из 
Афганистана представители 
областной, городской админи-
страций, депутаты, делегации 
от предприятий, учреждений, 
общественных организаций, 
военные и духовенство  воз-
ложили венки у памятника 
погибшим милиционерам 
и «афганцам» на стадионе 
«Динамо». Пришли сюда и 
те, кто служил в Республике 
Афганистан, и те, кто потерял 
своих детей на той необъяв-
ленной войне. 160 уроженцев 
Воронежской области верну-
лись домой «грузом 200».

- Этот день трудно на-
звать праздником, - говорит 

генерал-майор в отставке, 
председатель совета ветера-
нов военной академии Вениа-
мин Дурышев. -  Потому что,  
это памятная дата, о которой 
нельзя забывать. Русский сол-
дат выполнил свой воинский 
и интернациональный  долг. 

Генерал знает, о чём  гово-
рит. В феврале 1980 года  в 
составе 40-й общевойсковой 
армии вошёл в Афганистан. 
Командировка затянулась на 
два с половиной года.

Подобные мероприятия 
прошли вчера у многих па-
мятников, установленных в 
честь воинов-«афганцев», по 
всей Воронежской области. 
Кроме того, состоялись кон-
церты, поминальные обеды, 
в которых приняли участие 
семьи погибших, ветераны и 
инвалиды Афганской войны. 

«Пробковая»  
зависимость
   В течение двух лет в Воронеже будут построены три 
двухуровневых транспортных развязки. Такая задача 
была определена в ходе совещания у губернатора 
Алексея Гордеева. Сейчас все три объекта находятся 
в стадии проектирования. Проектные работы плани-
руется завершить к апрелю. 

транспорт

Уважаемые  
воронежцы!

Исполнилось пять лет со 
дня присвоения Воронежу 
почетного звания Российской 
Федерации «Город воинской 
славы». Родина по достоинству 
оценила мужество, стойкость 
и массовый героизм, прояв-
ленные защитниками города в 
борьбе за свободу и независи-
мость Отечества.

История города тесно взаи-
мосвязана со многими судьбо-
носными событиями в стране. 
Его прошлое овеяно славой 
многих столетий. Воронеж 
считается колыбелью Россий-
ского флота. Город дал плеяду 
героев Отечественной войны 
1812 года. Он стал родиной 
Воздушно-десантных войск. 
Но наиболее важной заслугой 
города и его жителей явился 
подвиг, совершённый в годы 
Великой Отечественной вой-
ны. Здесь был остановлен враг, 
рвущийся к Волге.

Звание «Город воинской сла-
вы» - это навеки запечатлённая 
память. Это символ единства, 
доблести и героизма, которые 
являются связующим звеном 
между прошлым и настоящим, 
объединяющий нас в стрем-
лении продолжать славные 
традиции. Наш святой долг 
- вдохновляясь примером за-
щитников города, вносить свой 
посильный вклад в созидание 
достойного будущего нашего 
Отечества: направлять усилия 
на экономическое и социальное 
развитие, сохранять столь необ-
ходимые нам гражданский мир 
и общественное согласие.

Губернатор Воронежской  
области  А. В. ГОрДееВ

Председатель областной думы  
В.и. КлючНиКОВ

Сегодня –  
день присвоения 

Воронежу  
почётного  

звания «Город  
воинской славы»
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ПодПиска 
2013

В Воронежской области  
продолжается

ДОСрОчНАя ПОДПиСКА  
НА ВТОрОе ПОлУГОДие 2013 г.  

на газету «Коммуна»

От завода останется доска 
на рубеже эпох | Близится к завершению снос помещений, где когда-то работали  

Андрей Платонов и Самуил Маршак 

Здесь был трубочный завод.

Вероятно, такая же  
многоэтажка вырастет  

на месте заводского корпуса.
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метеоритный удар
В результате последствий метеоритной атаки, прошедшей 

на Урале, госпитализированы по меньшей мере 110 человек. 
При этом большинство госпитализированных дети, сообщает 
РИА «Новости». Всего к медикам за помощью обратилось 
более 500 человек. ЧП затронуло жителей Тюменской, Кур-
ганской, Свердловской областей, а также северных территорий 
Казахстана, однако основные повреждения зафиксированы в 
Челябинской области. Власти региона насчитали почти 300 
зданий, социальных объектов и школ, в которых взрывной 
волной выбило окна.

Поменяют латы на евро
Латвия присоединится к еврозоне в 2014 году. Президент 

страны Андрис Берзиньш подписал закон о введении евро, со-
общает РИА «Новости». Решение о введении в стране евро пра-
вительство приняло в 2010 году. Для этого республика должна 
была соответствовать Маастрихтским критериям - обеспечить 
низкую инфляцию, а также дефицит бюджета не более 3 про-
центов от ВВП. По данным министерства финансов страны, в 
конце прошлого года республика выполнила эти обязательства. 
Кстати, согласно недавнему опросу общественного мнения, 
проведенному компанией TNS, более 63 процентов латвийцев 
негативно относятся к введению евро в стране.
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Светлана Шамакина

Одни гордятся прошлым 
своей страны, другие верят в 
её великое будущее. А некото-
рые считают, что можно гор-
диться и настоящим – такой 
Россией, которая есть. 

Среди воронежцев, ис-
пытывающих гордость за 
современную Россию, – 59 
процентов опрошенных. Но 
41 процент респондентов 
испытывают по отношению 
к нынешней России противо-

положное чувство. Среди 
неимущих воронежцев число 
тех, кого не радует сегодняш-
нее положение дел в России, 
возрастает до 67 процентов. 

Анализируя ответы на этот 
вопрос за последние пять лет, 
можно заметить, что горожан, 
испытывавших чувство гор-
дости за нынешнюю Россию, 
начиная с 2007 года, снизи-
лось с 67 до 59 процентов, а 
граждан с противоположным 
чувством возросло с 26 до 41 
процента.

Говоря о будущем страны, 
49 процентов воронежцев 
признались, что хотели бы 
видеть государство с рыноч-
ной экономикой и демокра-
тическим устройством. Среди 
молодёжи сторонников такой 
страны насчитывается до 62 
процентов. 

За возврат к социализму 
ратуют 16 процентов респон-
дентов, причём среди пожи-
лых – 25 процентов. О воз-
врате в Российскую империю  
мечтают восемь процентов 
воронежцев. Верят в особый 
путь России со своим специ-
фическим государственным 
устройством двенадцать про-
центов опрошенных.  

Опрос с участием 600 че-
ловек проведён методом теле-
фонного интервью. 

С чего начинается Родина?
глас народа | Воронежцы рассказали, за что они любят Россию
Гордятся тем, что живут в россии, 87 процентов участ-
ников опроса, который провёл институт обществен-
ного мнения «Квалитас». Среди патриотов – люди 
разного возраста, пола и социального положения. 
Не испытывают чувства гордости за свою страну 
только двенадцать процентов воронежцев.

Виктория СВетланоВа

Это выяснила служба ис-
следований HeadHunter, ко-
торая провела опрос 1000 HR-
менеджеров. Большинство, а 
это 46 процентов компаний, 
назвали обучение и развитие 
персонала самым приоритет-
ным направлением. Планиру-
ют расширение штата 38 про-
центов компаний, столько же 
- намерены совершенствовать 

или внедрять новые схемы 
мотивации сотрудников. 

Молодым работникам, 
возможно, удастся попасть в 
кадровый резерв своей компа-
нии и построить карьеру, так 
как 23 процента предприятий 
планируют развивать у себя 
кадровый резерв. Работникам 
с нестандартной и творческой 
работой также повезло: 23 
процента компаний намере-
ны внедрять новые системы 

оценки эффективности со-
трудников. Каждая пятая 
компания потратит время и 
деньги на развитие корпо-
ративной культуры внутри 
организации.

В числе приоритетных 
направлений у 13 процентов 
компаний намечена оптими-
зация расходов на персонал, 
то есть ряд сотрудников будет 
выведен за штат и переведён 
на новую систему договоров. 
Будут развиты и усовер-
шенствованы системы ком-
пенсаций и льгот у восьми 
процентов компаний, затраты 
на подбор персонала  оптими-
зированы у семи процентов. 

Обучать и развивать персонал
кадровый вопрос
Самым важным направлением в деятельности 
воронежских компаний в нынешнем году станет 
работа над повышением профессионализма.
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С 1 января нынешнего года в России 
начался новый этап борьбы с пьянством
Борис Ваулин

Сколько подобных этапов было в нашей стране – сосчитать 
невозможно. Последний хорошо запомнившийся старшему 
поколению, - противоалкогольная кампания 1985-1986 годов. 
Тогда не только ограничили доступность алкогольных на-
питков, усилили преследование потребителей спиртного, но 
резко снизили производство водки, вин, коньяка. Легальная 
продажа алкоголя сократилась в 2,7 раза. Гигантские очереди 
тянулись к винным отделам, в руки давали по одной бутылке 
водки, а возле прилавков развертывались кровавые драки. На-
чался бурный рост самогоноварения и массовое потребление 
суррогатов. Алкоголики брали аптечные настойки и химиче-
ские жидкости для бытовых нужд. Умерших и отравившихся 
невозможно было сосчитать. 

Прошла четверть века. Каких успехов достигли, после того 
как производство и торговлю алкоголем государство пустило 
по воле волн рыночной экономики? Вот мнение главного са-
нитарного врача России Геннадия Онищенко: 

- Нынче потребление алкоголя на душу населения выросло 
с 5,38 литра в 1990 году до 12,35 в 2010-м. Хотя специалисты-
эксперты считают, что реальное душевое потребление состав-
ляет 17-18 литров. По данным медицинской статистики, почти 
пять миллионов россиян вовлечены в тяжелое, болезненное 
пьянство. Оно становится причиной смерти 15 процентов 
женщин и 35 процентов мужчин – это примерно 500 тысяч в 
год, больше всех эпидемий, стихийных бедствий и войн вместе 
взятых. 

По данным руководителя Центра разработки национальной 
алкогольной политики Павла Шапкина, в 2011 году потребле-
ние чистого спирта на душу населения в РФ составило 15,75 
литра, но к 2020 году оно должно сократиться в два раза и не 
превышать восьми литров на человека. За счет чего же столь 
оптимистичный прогноз? По мнению аналитика, необходимо 
каждый год увеличивать цены на алкоголь, что сегодня уже и 
делается.

Согласно вступившему в силу федеральному закону с 1 
января 2013 года водка в России в любом торговом заведении 
не должна продаваться дешевле 170 рублей за пол-литра (была 
125). Хотя в Федеральной службе Росалкогольрегулирования 
считают, что минимальная стоимость водки должна быть не 
менее 250 рублей. Что касается коньяка, то его нижний уро-
вень должен быть на отметке в 280. Шампанское - не менее 115 
рублей за 0,75 литра. Предполагается, что стоимость бутылки 
водки к 2020 году должна составлять около тысячи рублей. 
Достигнуть этого планируется обычным путём: в 2013 году 
акцизные сборы на алкоголь поднимут для производителей 
с нынешних 300 до 400 рублей за литр, в 2014-м – до 500, а в 
2015-м – до 600 рублей и т.д.

Кроме того, с нынешнего года практически запрещена 
реклама алкоголя, введены ограничения на продажу крепких 
спиртных напитков и пива. Определили, что возле школ, боль-
ниц, вокзалов, аэропортов, мест массового скопления людей 
торговли алкогольными напитками вообще не может быть. Пра-
вительство страны прописало порядок, по которому должны 
устанавливаться границы трезвых зон вокруг перечисленных 
в законе организаций и учреждений. Словом, предполагается, 
что в России теперь совершенно сознательное население: никто 
не будет гнать самогон, продавать из-под полы палёную водку и 
спиртосодержащую отраву. Что касается торговцев, то они тоже 
добровольно и честно будут соблюдать все правила продажи, 
и не пытаться всучить своим клиентам какую-нибудь северо-
осетинскую бормотуху. Хотя запретить эту отраву не позволяет 
Федеральный закон № 171 от 22 ноября 1995 года.

 В 2010 году департаментом по развитию предприниматель-
ства и потребительского рынка Воронежской области были 
проведены проверки 237 организаций, осуществляющих роз-
ничную продажу алкогольной продукции. Тщательно проверя-
лась легальность её производства и подлинность федеральных 
специальных марок. Выяснилось, что в 80 организациях нахо-
дилось 196 партий водки, которые прошли от производителя 
до прилавка через руки от трех до шести оптовых организаций 
и документы на них были столь запутаны, что легальность 
производства вызывала весьма сильные сомнения. После про-
верки сотрудники Росалкогольрегулирования выявили, что 69 
партий водки были выпущены нелегально, а ещё четыре партии 
промаркированы фальшивыми марками. 

В 2011 году выявили 50 партий алкогольной продукции, 
которая не имела права выставляться на продажу. Причем про-
дукция, находящаяся в незаконном обороте, была выявлена как 
на предприятиях мелкорозничной торговли, так и в крупных 
торговых сетях. Поэтому тем, кто уверен, что в наших фешене-
бельных супермаркетах продаются товары высшего качества, 
стоит задуматься. 

В 2012 году в 14 организациях розничной торговли было 
обнаружено около 400 бутылок алкогольной продукции с 
поддельными федеральными марками. Надо прямо сказать, 
что фальсифицированной алкогольной отравы могло быть 
выявлено значительно больше, если бы Федеральный закон 
№ 294 от 26 декабря 2008 года о защите прав юридических лиц 
не потакал недобросовестным производителям и торговцам. 
Этот закон разрешает проверять их деятельность в плановом 
порядке раз в три года, причём проверяющие органы должны 
согласовывать время визита с самими проверяемыми. При 
таком предварительном уведомлении много ли негодной 
продукции под прилавками и на складах обнаружат про-
веряющие? 

Подобные законы принимают депутаты Госдумы, которые 
любят рассказывать, как они пекутся о здоровье народа. А 
вот маленький штрих к этим рассказам. В 2010 году только в 
токсикологические отделения воронежских больниц попало 
с острыми отравлениями спиртосодержащей продукцией 
716 пациентов, в 2011году –721, в 2012-м – 654 человека. 
Летальный исход постиг, соответственно, 358, 405, 363 по-
страдавших. Вероятно, эти люди были не самыми лучшими 
представителями воронежского общества. Возможно, при от-
сутствии средств они наскребали последние рубли и покупали 
какую-то в прямом смысле слова отраву. Но это печальные 
данные прошлых лет – беда страны, накрепко впаянная в 
нашу жизнь. Нынче и в обозримом будущем, когда цены на 
алкоголь будут расти на 30-40 процентов ежегодно, глотаю-
щих отраву людей станет больше или меньше? При бедности 
большинства населения, при упадке нравственных устоев, при 
страстном желании торговцев любой ценой сколотить как 
можно больший капитал каковы будут результаты русской 
забавы «пить всё, что пьётся»?

Редакция «Коммуны» попросила Управление Роспотребнад-
зора по Воронежской области сообщить адреса тех торговых 
заведений, где посетителям предлагают негодный алкоголь. 
Мы предполагали, что воронежцы проявляют более строгие 
требования по отношению к тем, кто предлагает им веселящие 
напитки. Но земляки оказались снисходительны к работникам 
прилавка: в прошлом году в Роспотребнадзор поступило только 
34 жалобы на качество алкогольной продукции. Все они были 
проверены специалистами управления. Выяснилось, что в 
магазинах «Пятёрочка» ООО «Копейка-Воронеж» и ЗАО «ТД 
«Перекрёсток» реализовали некачественный ром и коньяк, в 
магазинах «Магнит» ЗАО «Тандер» реализовывалась водка 
«Калина Красная» и водка «Мерная на молоке», в которых 
была большая концентрация уксусного альдегида. В магазине 
«Линия» ЗАО «Корпорация ГРИНН» продавали алкоголь даже 
в ночные часы. Такая вот у нас борьба зо злом.

На вопрос корреспондента 
Юрия Ермакова: «Вы не раз 
говорили о том, что компа-
ния откажется от разработки 
месторождений, если не под-
твердятся их запасы - для этого 
Вы, собственно, и производите 
доразведку. Существуют ли 
еще дополнительные факторы, 
которые могут повлиять на 
реализацию этого проекта?», 
среди многих факторов Андрей 
Козицын, в частности, упоми-
нает ряд условий, при которых 
будет невыгодно осваивать 
месторождения. Нет необ-
ходимости комментировать 
их все, но можно отметить, 
что каждое из упомянутых 
условий, осложняющих освое-
ние месторождений, как мне 
представляется, не опирается 
на достаточно достоверные 
данные. Приведу лишь один 
пример: речь идет о так на-
зываемом «втором условии» 
- обогатимости руд. Цитирую 
Андрея Козицына: «Бывают 
руды, извлечение металлов из 
которых затруднено. Причи-
ны бывают разные – неодно-
родный состав, определённые 
примеси, что-то ещё. Но если 
в результате испытаний мы не 
получим надёжных гарантий 
того, что добытые руды можно 
обогатить, то есть добиться 
необходимой концентрации в 
них металла, то какой смысл 
эти руды добывать? Их же ни-
кто не купит».

Хотелось бы напомнить 
уважаемому Андрею Козицы-
ну, что у него нет оснований 
беспокоиться об обогатимости 
руд и выдвигать ее в качестве 
одной из важнейших проблем. 
Выполненные институтами 
«Механобр», «Гипроникель» 
и ЦНИГРИ исследования по-

казали, что извлечение из руд 
Еланского месторождения со-
ставляет: никель - 94 процента 
(главный компонент), кобальт 
и медь (содержание которых 
в разы меньше) - 75-90 про-
центов. К этому следует доба-
вить, что руды еланского типа 
принадлежат к маломедистым 
высоконикелистым кобальт-
содержащим и от личаются 
широким комплексом попут-
ных полезных (Au, Ag, Pt, Pd, 
Rh, Os, Ir, Ru, Se, Te, Mo) и 
вредных (As, Sb, Bi, Pb, Zn, Cr) 
компо нентов.

Извлечение платинои-
дов, золота и серебра из руд 
еланского типа (по данным 
«Механобра») составляет 55-
66 процентов, а платины (по 
результатам исследований  
ЦНИГРИ) до 94,3 процента. 
Институтом «Гипроникель» 
в 1988 г. было выполнено ис-
следование технологической 
пробы руды Еланского ме-
сторождения. При среднем 
извлечении платиноидов в 
64,3 процента содержание пла-
тины в сульфидном концен-
трате составило 0,39-0,64 г/т 
(извлечение 54,6-65,8 про-
цента), а палладия – 0,31-
0,93 г/т (извлечение 48,9-
75,8 процента). За основные 
технологические показатели 
сульфидных платиноидно-
медно-никелевых руд рассма-
триваемого объекта приняты: 
содержание платиноидов в 
руде – 0,35 г/т, в концентрате – 
2,13 г/т, в окатышах – 2,18 г/т. 
Соответствующие показатели 
для золота и серебра следую-
щие: 0,22 и 3,25 г/т (руда), 1,58 
и 24,90 г/т (концентрат).

Таким образом, при отра-
ботке Еланского и Елкинского 
месторождений возможно по-

путное извлечение платиновых 
металлов, золота и серебра. 
При этом могут быть исполь-
зованы известные и новейшие 
технологии, апробированные 
в Финляндии, на Норильском, 
Печенгском и Садберийском 
месторождениях. В этой связи 
думается, что при обсуждении 
подобных вопросов нельзя 
категорически избегать ранее 
полученных ведущими инсти-
тутами России результатов по 
технологии переработки руд. 
Это стоит больших народ-
ных денег и это необходимо 
учитывать руководству ООО 
«УГМК-Холдинг».

Уместно отметить и ещё 
одно важное «открытие» Ан-
дрея Козицына, который хоро-
шо знает содержание «Лицен-
зии» и, несомненно, данные о 
ресурсах и запасах Еланского 
и Елкинского месторождений 
(которые известны еще с 80-х 
годов).

В беседе с журналистом 
Юрием Ермаковым на вопрос 
о факторах, которые «могут 
повлиять на реализацию про-
екта», Андрей Козицын заявил: 
«Понятно, что первое и самое 
важное условие – наличие до-
статочных запасов металлов. 
Если металлов нет, либо их 
мало, то добывать нечего и 
говорить не о чем».

Невольно возникает не-
сколько вопросов – кто подпи-
сывал «Лицензию» со стороны 
ООО «УГМК-Холдинг» (кста-
ти, «Лицензию» Обществен-
ный Совет так и не получил, 
несмотря на неоднократные 
запросы)? Несомненно, ру-
ководитель ООО «УГМК-
Холдинг» и представитель 
правительства Воронежской 
области. Известно, что в «Ли-
цензии» содержится доста-
точно полная информация о 
ресурсах и запасах цветных 
и благородных металлов. Их 
оценка выполнена много-
численными работами боль-

шого коллектива геологов-
профессионалов. Кстати, эти 
цифры существенно занижены. 
Более того, руководству ООО 
«УГМК-Холдинг» хорошо 
известно (но об этом ими ни-
где не упоминается), что из 
пяти выявленных на Еланском 
месторождении рудных тел 
для трех тел (1, 2, 3), наряду 
с ресурсами по категории Р1, 
подсчитаны запасы (катего-
рия С2). В совокупности, по 
трем рудным телам, запасы 
составляют: никеля – 631,2 
тыс. т; меди – 72 тыс. т; ко-
бальта – 53,8 тыс. т. Это – 53,8 
процента от всего объема руд 
месторождения. Известны и 
ресурсы (категории Р1 и Р2) 
платины, золота, серебра.

Если бы руководство ООО 
«УГМК-Холдинг» обратилось 
к известным фондовым и опу-
бликованным источникам, то 
оно, непременно, узнало, что 
приведенные сведения о за-
пасах и ресурсах позволяют 
относить месторождение (в 
соответствии с известной клас-
сификацией) к числу крупных. 
К этому следует добавить, что 
ряд стран ныне отрабатывает 
месторождения с запасами в 
10-15 тыс. т и содержаниями 
никеля в 0,5-0,6 процента, что 
в 2 и более раз ниже, чем в 
упомянутых месторождениях 
воронежского края.

Воронежская группа ме-
сторождений была и остается 
пока единственной и самой 
крупной в Европе минерально-
сырьевой базой цветных и 
благородных металлов.

Николай ЧЕРНЫШОВ,
председатель Обществен-

ного Совета, доктор геолого-
минералогических наук, 
директор НОЦ «Геология 

рудных месторождений Цен-
тральной России» ВГУ-ИГЕМ 

РАН, чл.-корр. РАН, акад. 
РАЕН, Заслуженный деятель 

науки РФ, профессор.

«Воронежское месторождение –  
самое крупное в Европе»
Продолжение темы | С руководителем УГМК Андреем Козицыным полемизирует  
председатель Общественного Совета по никелю Николай Чернышов
В «Коммуне» от 7 февраля в статье «Инвестиции – в 
будущее» гендиректор ООО «УГМК-Холдинг» Андрей 
Козицын дал эксклюзивное интервью и обратился к 
воронежцам, протестующим против добычи медно-
никелевых месторождений.

исаак ЗаГаЙТОВ,
профессор вГАУ 

Как мне представляется, 
кое-что в этой связи требует 
уточнения. Так, следует иметь 
в виду, что темпы роста эко-
номики вовсе не обязатель-
но зависят от общей суммы 
инвестиций. Во всяком слу-
чае, подобная зависимость 
не должна распространяться 
на ту их часть, которая ис-
пользуется в основном не на 
производственные нужды, а 
на финансирование передела 
собственности, на строитель-
ство нефункционирующих 
объектов (таковы, например, 
в Воронеже – невостребован-
ный аквапарк возле Северного 
моста, сотни дорогих квартир, 
давно ожидающих жильцов, и 
тому подобное). Кроме того, 
не забудем, что значительная 
часть инвестиций может рас-
ходоваться на решение задач 
не расширенного, а простого 
воспроизводства, и поэтому к 
темпам роста экономики тоже 
отношения не имеет. 

При этом еще следует до-
говориться о том, что имеется 
в виду под экономическим 
ростом. Для многих предпри-
нимателей – это рост их прибы-
лей. В том числе за счет эконо-
мии на технике безопасности, 
на сбережении окружающей 
среды, на сокрытии части до-
ходов от налогообложения, на 
недобросовестной конкурен-
ции и так далее. По мнению 
большей части чиновного люда, 
экономический рост – это рост 
ВВП, хотя известно, что ВВП 
способен увеличиваться просто 
за счет повышения налогов, а 
также за счет роста обществен-
но бесполезных и даже вредных 
услуг - включая паразитарное 
посредничество, защиту иму-
щества и личности субъектов 
криминальных отношений. 

Так вот, если учитывать об-
щественно значимое качество 

экономического роста, про-
являющееся через показатели 
темпов роста общественного 
богатства, то есть суммы мате-
риальных, интеллектуальных, 
экологических благ и дееспо-
собного населения, то в этом 
случае нельзя стимулировать 
привлечение абстрактных ин-
вестиций. Нужно поощрять 
только инвестиции, способные 
ускорить рост общественного 
богатства. 

Поэтому, когда мы ищем 
причины удивительно высо-
ких темпов роста экономики 
Японии в 1950 - 1990 гг., эко-
номики Китая в последние 
40 лет, следует принять во 
внимание, что в данном случае 
себя проявила исключительно 
высокая норма во многом 
общественно целесообразных 
инвестиций, превышавшая 30 
процентов ВВП. Примерно 
такой же была норма инвести-
ций в годы, как тогда говори-
ли за рубежом – «советского 
чуда», превратившего нашу 
страну во вторую мировую 
державу с объёмами произ-
водства в 1989 году даже на 
нынешней территории России 
– выше Китая, примерно на 
уровне Франции и Бразилии, 
вместе взятых. 

О необходимости повы-
шения до 30 процентов нор-
мы инвестиций в России на 
ближайшие годы начинают 
говорить и некоторые руково-
дители нашего Министерства 
экономического развития. И 
правильно говорят. Но чтобы 
перейти от слов к делу, оста-
ётся найти ответ на нелёгкий 
вопрос – где изыскать на эти 
цели недостающие примерно 
10 триллионов рублей (320 
млрд. долларов)? 

Возможны два источника – 
внутренние и внешние инвести-
ции. Президент РФ В.В.Путин 
ставит задачу увеличить объём 
внешних заимствований для 
вложений в основной капитал 

до 70 млрд. долларов. Пока что 
мы не только далеки от таких 
объёмов, но и больше того, 
масштабы оттока капитала за 
рубеж превышают его при-
ток. И даже если со временем 
удастся выйти на 70 млрд. 
долларов избытка импорта над 
экспортом производственно 
значимых инвестиций, нужно 
будет ответить на вопрос: где 
брать еще 250 млрд. долларов 
инвестиций? 

Ясно, что искать и получить 
их нужно в России, поскольку 
не следует забывать, что за счет 
внешних кредитных ресурсов 
рассчитывать на устойчиво вы-
сокие темпы экономического 
роста нереально. Поскольку, 
во-первых, со временем креди-
ты с процентами за их исполь-
зование придётся возвращать. 
А во-вторых, потому что в боль-
шинстве случаев такие кре-
диты носят целевой характер, 
с ориентацией на сохранение 
технологических преимуществ 
за страной-кредитором. И, 
наконец, потому что они не-
редко могут быть политически 
связанными. 

Что же касается внутрен-
них инвестиций, то можно не 
сомневаться, что в либераль-
но ориентированных звеньях 
управления, во имя решения 

насущно необходимой задачи 
ускорения экономического ро-
ста, будет преобладать настрой 
на «затягивание поясов» наших 
граждан и рекомендацию им 
«жить по средствам». В этой 
связи хотелось бы заметить, 
что в 2011 году общая сумма до-
ходов 60 процентов россиян (86 
млн. человек) составила всего 
330 млрд. долларов. Именно 
потоэму мобилизовать за их 
счёт на инвестиционные цели 
недостающие 250 млрд. удалось 
бы лишь в том случае, если бы 
их доходы были сокращены 
до 2350 рублей в месяц, при 
среднем прожиточном мини-
муме в РФ того периода 6369 
рублей.

Если переложить тяготы 
мобилизации инвестиций для 
ускорения экономического 
роста на плечи 43 млн. наших 
граждан, которых можно при-
знать среднеобеспеченными, 
то их среднедушевой доход 
пришлось бы уменьшить с 24,4 
тысячи до 9,9 тысячи рублей в 
месяц. А вот 14 миллионов хо-
рошо обеспеченных и богатых 
россиян вполне могли бы по-
мочь стране решить проблему 
увеличения инвестиционных 
ресурсов, если государство им 
поможет осознать необходи-
мость, во-первых, возвращать 

на родину избыток экспорта 
над импортом нашей продук-
ции. В сумме он составляет 
примерно 200 млрд. долларов 
в год. И, во-вторых, если бы го-
сударство посодействовало им 
в понимании необходимости 
сокращения их среднедушевых 
доходов, в цифрах того же 2011 
года – до 70 тысяч рублей в 
месяц. Если бы… Но это по-
зволило бы повысить темпы 
экономического роста нашей 
экономики до тех 6 процентов 
в год, которые профессионалы, 
озабоченные геополитически-
ми перспективами России, 
считают достаточными.

Необходимо уточнить и 
вопрос о составе инноваций, 
способных реально оказы-
вать существенное влияние 
на темпы воспроизводства. К 
таковым, естественно, нельзя 
относить новшества, которые 
содействуют развитию эко-
номических и социальных 
патологий, например, новации 
в схемах паразитарного по-
средничества, в рекламе и в 
обслуживании избыточного 
потребления элитарной про-
дукции, социально негативных 
услуг, в расширении сферы не-
добросовестной конкуренции 
и других. 

Инновационная составляю-
щая темпов роста экономики 
проявляет себя тем более по-
зитивно, чем выше эффектив-
ность конкретных направлений 
(по отраслям и регионам) ис-
пользования накоплений; чем 
выше удельный вес отечествен-
ной науки и техники в обе-
спечении народного хозяйства 
инновационными решениями; 
чем выше профессионализм, 
материальная и моральная за-
интересованность, а также дей-
ственность административной 
ответственности участников 
воспроизводственного про-
цесса за практическое освоение 
инноваций.

К сожалению, условия ин-
новационной деятельности в 
современной России в пост-
советский период резко ухуд-
шились. Свидетельство тому 
– уменьшение почти в два 
раза численности работников, 
занятых научными исследо-
ваниями; сокращение числен-
ности работников, занятых в 
отраслях реальной экономики, 
где использование инноваций 
способно принести экономи-
чески наиболее осязаемый 

результат. А непосредственно 
это проявляется в уничиже-
нии материального стимули-
рования изобретательства и 
рационализации, сравнительно 
с исполнением примитивных 
офисных функций в сфере фи-
нансовой и коммерческой дея-
тельности; в падении престижа 
морального стимулирования 
творческого труда.

Незаинтересованность в 
использовании общественно 
значимых инноваций – это 
болезнь, которая в постсовет-
ский период стала как никогда 
массовой в среде исполнителей 
на всех уровнях. Причём это 
касается даже «стратегиче-
ских частных собственников», 
поскольку норма прибыли от 
внедрения инноваций в настоя-
щее время существенно ниже, 
в сравнении с прибылью, ко-
торая может быть получена за 
счет недобросовестной конку-
ренции, умело согласованной 
приватизации, перепродажи 
акций и так далее. 

Таким образом, проблема 
ускорения роста экономики 
РФ на основе активизации ин-
вестиционной и инновацион-
ной деятельности требует реа-
лизации определённых не толь-
ко технико-технологических 
и финансово-экономических 
решений. Нужны еще и непро-
стые социально-экономические 
преобразования, прежде всего, 
в отношениях собственности, 
а также в организации произ-
водства, обмена, распределения 
и потребления. 

Отсюда и вывод: для уско-
рения экономического ро-
ста сегодня нужны не об-
щие призывы к увеличению 
инвестиций и инноваций, а 
конкретные, экономически вы-
веренные обоснования пред-
почтительных направлений 
инвестиционной и иннова-
ционной деятельности. При 
этом в качестве инструмен-
тов, реально оказывающих 
влияние на динамику темпов 
экономического роста, следует 
выделять лишь те инвестиции 
и инновации, которые позво-
ляют улучшить использование 
производственных ресурсов, 
функционирующих в процессе 
воспроизводства общественно-
го богатства. Только такие ин-
вестиции и инновации должны 
стимулироваться. Причем и 
материально, и морально, и 
административно.

Не всё то золото…
Мнение учёного | Какие инвестиции и инновации нам действительно нужны для экономического роста
За последнее пятилетие с очень высоких трибун было 
высказано очень много комплиментов в адрес инве-
стиций и инноваций. А в то же время экономический 
рост оказался незначительным: в 2008-2012 гг. по 
промышленному производству всего 6,7 процента, по 
сельскому хозяйству - 18,4 процента, или в среднего-
довом исчислении, соответственно, 1,3 и 3,6 процента. 
Определённо, необходимо разобраться, в какой мере 
правильно связывают наши управленцы понятия 
инвестиций и инноваций с проблемой качества эко-
номического роста. 

В Воронежской области в прошлом году в программе 
приоритетного национального проекта «Здоровье» 
приняли участие 24 580 жительниц региона, у кото-
рых на свет появился 24 841 малыш. 

В их числе и мама миллионного жителя Воронежа Егора Ло-
пырева – Светлана, воспользовавшаяся программой «Родовый 
сертификат». В первый же день своего рождения Егор не только 
успел прославить свою семью, а заодно и малую родину, но и стал 
четвёртым ребёнком у своих родителей, подытожив тенденцию 
2012 года – заметное увеличение воронежских семей, в которых 
рождаются вторые и последующие дети.

По данным поисково-мониторинговой системы Фонда со-
циального страхования РФ, средний возраст воронежской мамы 
-  27 лет, что на два года меньше, чем средний возраст мамочки, 
живущей в Москве. При этом, если в столице Центрального 
Черноземья становятся мамами преимущественно в 27-28 лет, то 
в таких крупных районах области, как Аннинский, Лискинский 
и Россошанский, немного раньше – в 26 лет. 

Ушедший год знаменателен не только увеличением рождае-
мости практически на полторы тысячи малышей, но и прибав-
лением двоен и троен. В 2012 году в нашей области появилось 
на свет 251 двойня (212 - в 2011г.) и 5 троен (3 – в 2011г.). При 
этом мужской пол значительно преобладает в количественном 
соотношении: 12 827 мальчиков против 12 014 девочек, сообщает 
пресс-служба Воронежского регионального отделения Фонда 
социального страхования РФ.

Тенденция к увеличению рождаемости во все времена счита-
ется хорошим знаком. Больше всего малышей в нашей стране 
рождается в периоды наибольшей стабильности и экономи-
ческого благополучия. Не последнюю роль играет поддержка 
государства. И если в 2012 году на реализацию программы 
«Родовый сертификат» приоритетного национального про-
екта «Здоровье», а также на выплату пособий мамам в период 
беременности, в связи с рождением ребенка и по уходу за ним 
Воронежским региональным отделением Фонда социального 
страхования РФ направлено 3,256 миллиарда рублей, то в на-
ступившем году запланировано увеличение финансирования 
этого направления на 22,6 миллиона рублей.

Миллиарды  
на поддержку мам

социУМ



Раиса Андреева (справа) рассказывает о радости рождения новой книги.

СатиричеСкий калейдоСкоп
от Виталия Мухина
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Травма
 У меня сломалась рука. Она вылезала вместе со мной из 

ванной и поскользнулась на мокром кафеле.
 Когда крики и крепкие выражения от сильной боли в 

квартире слегка улеглись, выяснилось, что пострадала лучевая 
кость – это была единственная часть тела в моем организме, 
расположение которой я знал наверняка. Конечно, лучевая 
кость не лучевая болезнь, но на всякий случай я решил об-
ратиться в травмпункт, который находился прямо за углом 
винно-водочного магазина.

 – У вас при себе сколько денег? – поинтересовался сидящий 
за мной пожилой мужчина с перевязанной до плеча ногой.

 – Не знаю, – пожал я плечами. – Может, рублей пятьсот. 
Или тысяча...

 – Мужчина посмотрел на меня, как на марсианина, за-
скочившего в супермаркет за докторской колбасой, однако же 
ничего не сказал.

 Суть его вопроса я понял позднее, когда попал на прием к 
травматологу.

 – За сколько будем рентген делать: за сто рублей или за 
пятьсот? – спросил доктор, тщательно обследовав руку от плеча 
и до кончиков пальцев.

 – А в чем разница? – спросил я.
– В бэрах, – спокойно ответил тот. – За пятьсот вы получите 

две сотых рентгена, а за сто – лучевую болезнь (я как в воду 
смотрел). Будете потом и от нее лечиться.

 – А без рентгена никак нельзя? – заглянул я ему в глаза. – 
Тут ведь и так все понятно.

– Нельзя, дорогой, нельзя. Можем не тот диагноз поставить. 
Вдруг у вас не вывих руки, а ущемление нерва или, скажем, за-
пор. При запорах бывает, что боль отдает как раз в руку…

– Ладно, – вздохнул я, – давайте за пятьсот.
Травматолог отвел меня за ширму и вставил в аппарат, на 

котором, похоже, рентген делали еще батьке Махно.
– Ну, конечно, у вас перелом лучевой кости, – радостно воз-

вестил он (как будто я сам этого не знал). – Какой гипс будем 
накладывать – за двести рублей или за тысячу?

 – А что, есть какая-то разница? – снова начал канючить я, 
быстро прикидывая свои финансовые возможности.

 – Конечно. За тысячу у вас рука не будет чесаться, а гипс за 
двести иногда отваливается. Причем вместе с рукой.

 Перспектива походить на игровой автомат в казино меня не 
привлекала, поэтому я выбрал второй вариант – за тысячу.

 Когда гипс был наложен и я сел к столу, ожидая, когда 
врач заполнит необходимые бумаги, он вдруг пронзительно 
посмотрел на меня:

 –Больничный будем выписывать на голубой или на розовой 
бумаге?

– Да не все ли равно… – махнул я здоровой рукой.
– Не-е-т, – разуверил меня последователь Гиппократа. – На 

голубой – за полтинник – вам больничный никто не продлит, 
а с розовым – за двести – будете гулять три недели.

 – Давайте на розовой, – сказал я. – Только мне надо сходить 
домой за деньгами.

 – Сходите, сходите, – не возражал сердобольный доктор. – 
Мне торопиться некуда.

Когда я вернулся, травматолог уже осматривал ногу сидев-
шего за мной страдальца, по лицу которого было видно, что он 
«попал на бабки».

 Расплатившись, я вернулся к себе. А спустя три недели от-
правился в поликлинику продлевать больничный лист.

 – А что это он у вас какой-то странный? – удивилась при-
нимавшая мена врачиха. – У нас сейчас действуют сиреневые 
за сто рублей и зеленые за триста. Какой будете…?

 Не дослушав вопроса, я схватил ноги в руки и с воем кинул-
ся из кабинета. А дома разбил весь кафель в ванной и выкинул 
его в мусоропровод.

Виталий ЧерникоВ 

Существует трио с 1993 
года, и все эти двадцать лет 
состав его был неизменен. С 
Анджеем Ягодзинским играют 
контрабасист Адам Цегель-
ский  и барабанщик Чеслав 
Бартковский. Музыканты, 
приехавшие в Воронеж, пред-
ставляют три поколения поль-
ского джаза. Самый старший 
из троих - Бартковский, ученик 
пианиста Кшиштофа Комеды, 
родоначальника польской 
школы джаза. 

На своей первой пластинке 
трио играло произведения 
Фредерика Шопена, и та за-
пись во многом определи-
ла дальнейшие творческие 
поиски музыкантов. Шопе-
новская тема стала для них 
постоянной: Ягодзинский, 
Цегельский и Бартковский 
выпустили уже несколько 
альбомов своих интерпре-
таций творений польского 
классика. Записали, среди 

прочего, его знаменитую Си-
бемоль минорную сонату. 

Джазовую версию шопе-
новской музыки гости играли 
в первом отделении воронеж-
ского концерта. Структура 
каждого номера выглядела 
подчёркнуто наглядной, слов-
но трио давало воронежцам 
урок музыкального волшеб-
ства: всякий раз в начале 
– вступает рояль, Анджей 
Ягодзинский предъявляет слу-
шателю знакомую тему, очень 
деликатно преображённую, 
а уж затем, когда слушатель 
освоится, вступают осталь-
ные, Шопен становится всё 
более джазовым. Но остаётся 
Шопеном. Разбирая творения 
великого поляка на составные 
части, а затем собирая их за-
ново, трио делает это крайне 
бережно и любовно. 

Во втором отделении му-
зыканты продемонстрировали 
те самые «этнические корни», 
о которых говорил Михаил 
Митропольский. Трио пред-

ставило ещё один необычный 
проект. Для этого к ним при-
соединилась певица Агнешка 
Вильчинская (фактически 
оказавшаяся в роли ведущей 
этой части концерта, так как 
неплохо говорит по-русски). 

Не так давно они запи-
сали совместный альбом 
«Warownym Grodem» («Твер-
дыня наша»), вдохновлён-
ный протестантскими пес-
нопениями. Известно, что 
афроамериканская духовная 
музыка когда-то стала одним 

из источников джаза. Евро-
пейские музыканты пытаются 
находить такие же источники в 
собственной культуре. 

Интересно, что музыкан-
ты, живущие в католической 
Польше, вдохновились про-
тестантскими текстами (в 
частности, произведениями 
Мартина Лютера). Идея этого 
проекта принадлежит свя-
щеннику, который однажды 
предоставил музыкантам свою 
церковь для концерта. 

Начали второе отделение 

они, впрочем, с джазовых стан-
дартов, показав, насколько 
тесно связаны друг с другом 
разные традиции и эпохи. Так-
же прозвучали в исполнении 
Агнешки Вильчинской и трио 
Анджея Ягодзинского народ-
ные песни. Польскому языку, 
оказывается, очень уютно в 
джазовом контексте. 

«Джазовые сезоны» будут 
совсем скоро продолжены 
новыми концертами. В марте в 
Воронеже ожидается концерт 
гитариста Ивана Смирнова.

От Шопена до Лютера 
Музыка | В рамках «Джазовых сезонов» в Воронежской филармонии выступило трио Анджея Ягодзинского 
Ведущий состоявшегося при поддержке Польского 
культурного центра концерта, джазовый обозреватель 
Михаил Митропольский перед выходом музыкантов 
на сцену напомнил зрителям о том, что, кроме аме-
риканской джазовой школы, существуют, интересно 
эволюционируя, ряд других национальных школ: 
британская, норвежская, французская... И у каждой 
– своё самобытное лицо. Польская – одна из интерес-
нейших в Европе. Начиная с 1960-х складывалась она, 
опираясь на собственные классические и этнические 
корни. Музыка трио Анджея Ягодзинского – яркий 
пример этого. 

Польские музыканты на сцене Воронежской филармонии.
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Мысли на излёте
 Даже за одним столом можно сидеть друг к другу спинами.
 Точность – вежливость королей, а неточность – королев.
 В России спиваются оттого, что все время пьют за лучшую 
жизнь, а она все не наступает и не наступает.
 Желая получить все и сразу, нередко не получаешь даже 
минимального.
 Если правда то, что на детях гениев природа отдыхает, то 
придется признать, что мы ее здорово разбаловали.
 Партий в России много, а поют все с одного голоса.
 Да, были девушки в наших селеньях…
 Искоренить коррупцию в России можно только за взятки.
 Щедрым человек бывает, как правило, лишь за чужой счет.
 Каждый новый законопроект в России нужно рассматривать 
как сексуальное домогательство к народу.
 Нескромным может быть даже молчание.
 Если попал в переплет, не пеняй, что он – мягкий.
 Есть люди, которым даже хамить противно.
 Самая лучшая девушка та, которую не встретил.
 Многие девушки уверены, что красивая внешность может 
вполне заменить им мозги. И ведь заменяет!
 Дурак одиноким не бывает.
 Если вам советуют следить за собой, уточните, кто будет 
платить за слежку.
 В России чтобы стать всем, надо обязательно быть ни-
кем.
 Самый талантливый человек тот, кто всю жизнь прожил 
честно.
 Почему-то дерьмо всегда считает себя навозом.
 Провожать человека в последний путь надо так, чтобы 
другим завидно было.

Жмот
Бывший журналист, а ныне писатель Иван Салазкин од-

нажды заглянул в некогда родную ему редакцию.
 – Ну, как дела? – отечески обнял его главный редактор 

Матвей Черканов, находившийся в этот момент в кабинете 
вместе с ответственным секретарем Семеном Правильным.

 – Да все, вроде бы, ничего, – ответил Салазкин. – Вот 
очередной сборник рассказов выпустил…

 И он протянул бывшему руководителю небольшую книж-
ку.

 – А что это она у тебя такая маленькая? – поинтересовался 
тот.

 Иван улыбнулся:
 – А так ее в кармане носить удобнее.
 – И обложка мягкая…
 – Чтоб за подкладку не цеплялась.
 – А бумага газетная – на всякий пожарный? – хитро по-

смотрел на него редактор. – Чтобы в случае чего товар не 
пропал?

 – Нет, – пожал плечами писатель, – просто так дешевле 
ее издать…

 – Да, – задумчиво произнес Черканов, листая книгу. – Се-
годня все пишут. Я вот недавно полтонны такой литературы 
на свалку свез. И зачем только я ее всю жизнь собирал?

 – Не знаю, что вы там выбросили, – обиделся Салазкин, 
– только об этой книжке очень хорошо отзываются Вилен 
Шекспиров и Михаил Комодэс.

 – Правда? – оживился редактор, с любопытством глядя на 
книгу. – Ну тогда подари ее мне.

 – Не могу, сигнальный экземпляр, – соврал писатель. – 
Когда отпечатают весь тираж, тогда, пожалуйста.

 И, попрощавшись, он вышел из кабинета.
 – Да-а, – покачал головой редактор, поворачиваясь лицом 

к ответсеку. – Я всегда знал, что этот парень – жмот.

Борис Ваулин 
 
Из Петербурга пришло 

письмо от Андрея Буракова, 
который сообщил, что в Но-
воусманскую ЦРБ попала на 
лечение его тёща – Голышева 
Зоя Леонидовна. Ей была 
проведена операция, и через 
неделю в больничной палате 
женщина умерла. Смерть 
близкого человека всегда 
неожиданна для любящих 
родственников, тем более, 
если случилась она в боль-
ничной палате под приглядом 
медработников. Вот и этот 
автор письма недоумевает: 
«Почему же врачи больницы 
не шевелились, если видели, 
что после операции началась 
гангрена культи?». Простим 
автору письма обвинение 
сельских врачей в бездей-

ствии – немногие могут спо-
койно вынести такой удар. 
Хочется кричать от собствен-
ного бессилия и обвинять тех, 
кто не смог предотвратить 
неизбежное.

 Справедливости ради ска-
жем, что врачи пытались всё 
же не допустить печального 
финала. Когда больная попала 
в стационар и новоусманские 
врачи поняли, что положе-
ние серьёзное, то вызвали из 
Центра медицины катастроф 
сосудистого хирурга, и он тут 
же приступил к операции: из 
артерии левой ноги начали 
удалять тромб. Когда по-
няли, что опасные явления 
ишемии начинают нарастать, 
то обратились в областную 
клиническую больницу и по 
согласованию с её хирургами 
местные доктора произвели 

ампутацию конечности. К со-
жалению, слишком изношен 
оказался организм пожилого 
человека. При последующем 
исследовании в нем обнару-
жилось множество серьёзных 
патологий. А главной при-
чиной смерти послужили 
сердечно-сосудистая недоста-
точность и отёк лёгких. 

Выходит, сложившиеся об-
стоятельства и развивавшиеся 
опасные явления оказались 
выше возможностей местных 
медработников? Так, но не 
совсем. Когда больная за двое 
суток до госпитализации об-
ратилась в поликлинику с 
жалобами на боли в левой 
стопе и голени, онемение в 
ногах, трудности при ходьбе, 
думающий врач должен был 
заподозрить наличие тром-
бов в нижних конечностях 
и немедленно отправить её 
в палату. Вместо этого Зою 
Леонидовну отпускают домой. 
Почему решили выжидать или 
думали, что всё «само собой 
как-нибудь рассосётся»?

Дальше – больше. После 
вмешательства сосудистого 
хирурга лечащий врач, по 
словам автора письма, «не спе-
шил заглядывать в палату». 
Неужели все были так увере-
ны в благополучном исходе? 
Да ведь после такой операции, 
при других серьёзных патоло-
гиях, тем более при наличии 
сахарного диабета анаэробная 

инфекция со всей мощью на-
валивается на больного. Тут 
глаз да глаз нужен. Почему 
же у новоусманских врачей 
вдруг появилось олимпийское 
спокойствие? 

Вот ещё один тревожный 
сигнал, и снова, к сожалению, 
о Новоусманской больнице. 
Москвичка Татьяна Титкова 
наблюдала, как лечили здесь 
её родственницу - пожилую 
женщину Елену Николаев-
ну Лесных. Эмоциональное 
письмо буквально по минутам 
рассказывает о методах этого 
лечения. Оставим эмоции за 
скобками и обратим внимание 
только на суть дела. Пожилая 
женщина стала жаловаться 
на сильное жжение в груди 
и недостаток воздуха. Сын 
Олег 27 сентября 2012 года 
привёз мать из села Парусного 
в районную больницу. Паци-
ентку осмотрели, выслушали 
жалобы и заявили, что «госпи-
тализировать её смогут только 
завтра». Почему сразу нельзя 
было положить в стационар, 
никто толком объяснять не 
стал. 

На следующий день Елену 
Николаевну действительно 
госпитализировали и начали 
проводить «лечение и обсле-
дование согласно медицин-
ским стандартам». Судя по 
всему, эффекта не добились, 
но родственникам об этом не 
сообщили. Через пять дней 

невролог выявил «острое 
нарушение мозгового кровоо-
бращения по ишемическому 
типу». Об этом сообщили 
сыну пациентки и попроси-
ли его приехать в больницу. 
Родственники приехали и, по 
словам автора письма, «врач 
Рыжих Алла Васильевна ска-
зала, чтобы мы отвезли мать в 
больницу «Электроника». На 
удивлённый вопрос родных, 
почему это нельзя сделать на 
машине «скорой помощи», по-
следовал ответ, что в больнице 
нет машины для перевозки. 

Родственники стали опа-
саться, что тяжелобольного 
человека можно просто не 
довезти до городской боль-
ницы, но врачи говорили им, 
что ничего опасного в этом 
нет. В конце концов спецав-
томобиль всё же нашелся. На 
носилках заняла место Елена 
Николаевна, которая едва 
дышала, а рядом с ней села 
Татьяна Титкова. Фельдшер 
Александр Диденко глянул 
на перевозимую пациентку и 
забрался в кабину к водителю, 
хотя обязан был находиться 
рядом с тяжелобольным че-
ловеком. Почему он нарушил 
должностные обязанности, так 
и осталось неясным. Через час 
добрались до больницы скорой 
помощи, и здесь женщину 
осмотрели опытные специали-
сты, назначили лечение, но 
из комы пациентка так и не 

вышла. Через сутки была за-
фиксирована смерть «на фоне 
неэффективности комплекса 
реанимационных мероприя-
тий». В Новоусманской ЦРБ 
провели разбор данного слу-
чая, и фельдшеру Диденко 
главный врач Станислав Оси-
пов сделал замечание. На этом 
всё и закончилось. 

В беседе с журналистом 
Станислав Евгеньевич выра-
зил сочувствие родственни-
кам умерших. Потом сказал, 
что ему, бывшему военному 
медику, пока трудно разо-
браться в тонкостях сельской 
медицины, но он постарается 
в непродолжительное время 
навести порядок во вверенном 
ему медицинском учрежде-
нии, обратив особое внима-
ние на соблюдение медика-
ми этических и моральных 
норм. Пожелаем ему успеха. 
Ведь «уважительное и гуман-
ное отношение со стороны 
медицинских работников и 
иных работников медицин-
ской организации отнесены к 
основным принципам охраны 
здоровья граждан в РФ». Так 
гласит Федеральный закон 
«Об основах охраны здоровья 
граждан в РФ». Увы, жизнь 
показывает, что многие статьи 
хороших законов существу-
ют у нас только на бумаге. 
Мы вспоминаем о них, когда 
очередной печальный случай 
встанет на пороге.

«Обращаюсь в связи со смертью  
дорогого мне человека»
наболело | Медицина, несмотря на успехи, не всегда может спасти человека. Но всегда ли в этом спасении сами медики оказываются на высоте? 
Люди болели и будут болеть, лечились и будут лечиться, 
умирали и будут умирать. Естественный круг жизни.  
И в него нередко бывают вовлечены люди в белых 
халатах, которые призваны оказать помощь больному 
и страдающему человеку. В прежние времена в пода-
вляющем большинстве случаев городские и сельские 
медики мобилизовывали всё своё умение, проявляли 
великую ответственность и милосердие, чтобы спасти 
даже безнадежного больного. Нынче иные времена: у 
одних врачей профессионализм только в теории, у дру-
гих – на первое место вышел прагматизм и милосердие 
отодвинуто в сторону. Безусловно, в больницах есть 
множество врачей, фельдшеров, медсестёр, которые 
достойно служат делу. Но, видимо, к нашей общей беде, 
всё меньше их становится...

Виталий ЧерноуСоВ
Фото автора 

Организаторы встречи были, 
кажется, несколько удивлены, об-
наружив, сколько народу пришло в 
«Петровский». 

- Очень приятно увидеть так много 
хороших, добрых, умных лиц, – при-
зналась редактор Раиса Андреева. 
– Спасибо, что вы пришли, чтобы 
разделить с нами радость рождения 
новой книги. 

- Издание её было задумано давно, 
– рассказала руководитель издатель-
ства Людмила Попова. – Но одно дело 
– придумать проект, другое – вопло-
тить его в жизнь. Нам ещё предстояло 
найти финансирование книги. В свет 
она вышла благодаря Федеральному 
агентству по печати и массовым ком-
муникациям Российской Федерации, 
которая включила «Памятники про-
винциальной старины» в целевую 
программу книгоиздания «Культура 
России», и поддержке департамента 
связи и массовых коммуникаций Во-
ронежской области. 

Поблагодарив всех авторов и со-
трудников музеев, которые провели 
огромную работу по подготовке из-
дания, издатель пригласила будущих 

читателей на прогулку по его страни-
цам. В ней приняли участие ансамбль 
«Терем» и Заслуженная артистка 
России Любовь Концова. 

Старейший музей нашего края – 
областной краеведческий. Первая 
глава книги «Памятники провин-
циальной старины» - о его истории. 
Рассказывают авторы статьи и о 
первой попытке открыть музей, пред-
принятой в 1832 году при поддержке 
воронежского губернатора Дмитрия 
Бегичева. Больше повезло тем, кто 
выступил с этой идеей в конце  
XIX века. Экспозиция открылась 
для посетителей 9 сентября 1894 
года. Она заняла две комнаты и зал 
второго этажа в здании, где ныне рас-
полагается областной литературный 
музей. В книге можно найти портрет 
первого директора губернского музея 
Стефана Зверева.

Истории музеев Воронежской об-
ласти часто похожи и в той или иной 
мере взаимосвязаны. Начиналось всё 
обычно с деятельности группы энту-
зиастов, потом и государство подклю-
чалось. Самые, пожалуй, трагичные 
страницы истории связаны с 1942 
годом. Тогда лишь незначительную 
часть фондов краеведческого музея 
удалось эвакуировать из Воронежа. 

В оккупированном врагом городе 
осталась и часть экспозиции об-
ластного музея изобразительных ис-
кусств: иконы, картины Гончаровой, 
Ларионова, Малевича, Романовича. 
Такие потери, конечно, невосполни-
мы, несмотря на то, что после войны 
в фондах появилось много других 
ценнейших экспонатов. 

Не все «персонажи» книги от-
крыты для посетителей в областном 
центре – но это совсем не умаляет 
их уникальности. Рассказывается 
на её страницах и об экспозициях в 
Дивногорье и Костёнках, и об Остро-
гожском историко-художественном 
музее имени И.Н.Крамского. Ко-
нечно, список музеев нашего края на 
этом не заканчивается. Работающие в 
районах Воронежской области крае-
ведческие музеи и картинные галереи 
ещё ждут своего описания. Создава-
лись они в разные годы – чаще всего 
силами местных краеведов. Где-то 
для музея отведена пара небольших 
комнат, где-то – специально постро-
енное здание. Конечно, описанный в 
«Памятниках провинциальной ста-
рины» опыт работы коллег должен 
стать для нынешних энтузиастов 
музейного дела из глубинки ориен-
тиром. 

Тайны воронежских музеев 
культура | В книжном клубе «Петровский» состоялась презентация «Памятников провинциальной старины» 
Так называется новая, великолепно проиллюстрированная, книга, 
рассказывающая об истории и сегодняшнем дне крупнейших музеев 
Воронежской области, об особенностях фондов и коллекций, о на-
иболее ценных экспонатах. Выпустил «Памятники» Центр духовного 
возрождения Чернозёмного края. 

На он-лайн-
тренажёры 

Самая малочисленная сред-
няя школа в Ольховатском 
районе – Степнянская – стала 
участником программы дистан-
ционного обучения. В рамках 
регионального проекта модер-
низации общего образования 
школу подключили к спутни-
ковому Интернету, закупили 
необходимое оборудование. 
Теперь школьники смогут уча-
ствовать в видеоконференциях с 
преподавателями высших учеб-
ных заведений, для них будут 
проводиться обучающие курсы, 
он-лайн-тренажёры. 

В качестве сетевых препода-
вателей в проекте участвуют два 
педагога Степнянской школы. 
Учителя из соседних школ кон-
сультируют юных участников 
проекта по математике и био-
логии.

Связь науки  
и истории 

В отделе редких книг Во-
ронежского государственного 
университета развёрнута вы-
ставка «История российских 
университетов. Издания XIX 
– начала ХХ вв». Посвящена 
она Дню российской науки и 
предстоящему 95-летию круп-
нейшего вуза области. Как сооб-
щает пресс-служба ВГУ, книги, 
представленные на выставке, 
наглядно показывают нераз-
рывную связь развития науки в 
России с историей российских 
университетов. 

Анастасия ВоронинА, 
Василий ЧерноусоВ. 

вести
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
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цена 5 руб.

17 февраля 2013 г. в 11 часов проводит 

День открытых Дверей 
Приглашаются абитуриенты и их родители. 

воронежская госуДарственная 
лесотехническая акаДемия

г.Воронеж, ул.Тимирязева, 8. 
Тел. (473) 2-53-71-08. www.vglta.vrn.ru

Реклама

Ответы на сканворд (15 февраля)
По горизонтали: Равель. Ястреб. Снаряд. Дилер. Исток. Союз. Опись. Довод. Обелиск. Упадок. Налет. Купе. Бригада. Аналой. Радар. Торс. 
По вертикали: Скорбь. Рондо. Ювелир. Вырез. Динар. Леди. Осада. Вклад. Нетто. Дутар. Садко. Плакат. Ралли. Дуло. Стопор. Борть. Кейс.

поздравительная открытка

реклама

ЗАО «Землянское» реализует 

семена сортов:

ячмень Таловский-9, элита; 
горох Фокор, элита, РС-1;
гречиха Девятка, элита, РС-1.

Цена договорная, в зависимости  
от объёма приобретения семян.

КонТаКТные ТелеФоны:
8(47372) 31-1-45; 31-2-63, 31-3-49, 31-3-40.

Сертифицированы. Реклама.

Выражаем искреннее соболезнование Лапину 
Владимиру Анатольевичу по поводу безвременной 
кончины его отца прославленного пограничника, 
полковника в отставке, который с боями прошел 
всю Великую Отечественную войну, кавалера 
многих боевых наград 

Лапина 
анатолия николаевича.

Друзья и коллеги  
по Центральному райкому КПСС.

Романкину Борису Григорьевичу 
и его супруге Раисе Андреевне

Со дня свадьбы полстолетия промчалось,
Так незаметно годы пронеслись...
Но для любви полвека – это малость,
Ведь сохранили чувства вы свои!
Желаем вам крепчайшего здоровья,
Болезней и усталости не знать,
И с той же нежностью, и с тою же любовью
Столетний юбилей свой отмечать!

                                                                           Дети, внуки.

Шишкарев Александр Владимирович
(ИНН 463222661077; СНИЛС 044-990-898-07; 

почтовый адрес: 305016, г. Курск, ул. Советская, д. 15а, кв. 69; 
адрес электронной почты: sav-arbadm@rambler.ru; 

контактный телефон: +79103142284), 
член НП «СРО АУ СЗ» 

(ИНН 7825489593; ОГРН 1027809209471; 193124, 
г. Санкт-Петербург, ул. Смольного, 1/3, под. 6), 

утвержденный конкурсным управляющим ОАО «Зерно» 
(ОГРН 1023601313141; ИНН 3631000030; 396840, 

Воронежская обл., Хохольский р-н, р.п. Хохольский, 
ул. Заводская, 45), 

признанного несостоятельным (банкротом) на основании 
Решения Арбитражного суда Воронежской области 
от 8 ноября 2010 г. по делу № А14-1210/2010 4/9б,

сообщает, что
повторные торги 

по продаже имущества должника, 
включенного в Лот № 2, 

сообщение о проведении которых было опубликовано 
в газете «Коммуна» № 189-190 от 21 декабря 2012 г. 

под номером 77030680830, 

признаны 
несостоявшимися, 

поскольку на участие в торгах не было представлено 
ни одной заявки.

Спортивная панорама
Воронеж  и  область

Три матча за неделю
Воронежская «Энергия» и волгоградский «Каустик» 
находятся на разных полюсах турнирной таблицы и 
решают разные задачи в чемпионате. Если волгоградцы 

отчаянно сражаются за «серебро», то воронежцы только за по-
падание в плей-офф. Но такие турнирные расклады в чемпио-
нате гандбольной суперлиги, а в Кубке России у всех команд 
свои ориентиры. К примеру, совсем недавно ставропольский 
клуб «Динамо-Виктор» прислал в Воронеж дублирующий со-
став и согласился оба матча провести в столице Черноземья. 
За это вряд ли стоит осуждать южан, тренерский штаб которых 
сосредоточил своих игроков на выступлениях в одном турнире 
- чемпионате страны. «Энергия» же решила вести отчаянную 
борьбу на два фронта, тем более за успешное выступление в 
Кубке игроки могут получить звания мастеров спорта.

С первых минут отчётного матча, который прошёл в ми-
нувшую среду в Воронеже, стало ясно, что команды намерены 
сражаться всерьёз. Более пяти минут соперники не могли по-
разить ворота и на табло горели цифры «0:0». Затем атаки стали 
приносить результат, и табло, словно не выдержав нагрузки, 
погасло. Несмотря на все усилия электриков спорткомплекса 
«Энергия», почти весь матч прошёл при неработающем табло. 
В первом тайме воронежцы очень мало отличались в атаке, и на 
перерыв команды ушли при счёте 10:5 в пользу гостей. Второй 
отрезок матча «энергетики» провели значительно лучше, и им 
не только удалось сравнять счёт, но и выйти вперёд - 17:16. 
Однако в концовке более опытные волгоградцы переломили 
ход матча и добились победы со счётом 21:20. Ответная игра 
пройдёт в городе-герое 20 февраля, и в ней игрокам «Энергии» 
нужно будет приложить максимум усилий, чтобы пройти в 
Кубке грозного соперника. Ситуация осложняется тем, что до 
этой встречи наша команда проведёт ещё и матч чемпионата 
страны в Ставрополе. Таким образом, за неделю «Энергии» 
предстоит провести три сложных матча.   

Спортивный праздник в Верхней Хаве
В минувшее воскресенье в Верхней Хаве прошёл 
культурно-спортивный праздник, организованный 
баскетбольным клубом «Согдиана-СКИФ». Это был 

не первый выезд воронежских баскетболистов на периферию. 
Подобного рода спортивные праздники уже прошли в Бори-
соглебске, Ольховатке и Усмани (Липецкой области). И вот 
настал черёд Верхней Хавы, где совсем недавно был введён 
в строй новый спортивный комплекс, в котором помимо от-
личного игрового зала имеются бассейн, а также тренажёрный 
зал, помещения для занятий фитнесом и спортивными едино-
борствами. И это не единственное спортивное сооружение в 
Верхней Хаве, введённое в строй в последнее время. Рядом с 
новой школой очень органично вписались футбольный стадион 
и хоккейная коробка. Всё это даёт основания надеяться, что 
верхнехавская молодёжь теперь будет больше приобщаться к 
здоровому образу жизни.

Но вернёмся непосредственно к спортивному шоу, устро-
енному баскетбольным клубом «Воронеж-СКИФ». Праздник 
начался с матча школьных команд Углянца и Верхней Хавы, в 
котором верх одержали номинальные гости - 37:29. Затем состоя-
лась торжественная часть, в ходе которой юные баскетболисты, а 
также тренеры и учителя физкультуры получили подарки, мячи 
и комплекты формы. А затем прошёл матч с участием игроков 
«основы» «Согдианы-СКИФа» и баскетболисток столичной 
«Тринты» (1997 г.р.). Сборные мужчин и девушек были условно 
поделены на две команды - «Верхняя Хава» и «Воронеж». В 
итоге, под гром аплодисментов многочисленных болельщиков, 
победу одержал коллектив, представлявший Хаву - 43:28. В пере-
рывах матча для зрителей выступали коллективы шоу-балета 
«Метелица» и «Голливуд», певица Славяна, а также воронеж-
ские акробаты со сложной программой. Ведущими спортивного 
праздника были президент БК «Воронеж-СКИФ» Олег Сехниев 
и Заслуженная артистка России Татьяна Шешина. Не остались 
без призов и зрители, для которых в конце мероприятия была 
проведена лотерея.

Турнир памяти Янишевского
В манеже стадиона «Стрела» проходит турнир по 
миди-футболу (семь на семь), посвящённый памяти 
легендарного игрока Владимира Янишевского. Свои 

лучшие футбольные годы он провёл в командах «Спартак» 
(Москва) и «Труд» (Воронеж). В 1965 году Янишевский стал 
обладателем Кубка страны, и за большие спортивные заслуги 
ему было присвоено звание «Мастер спорта СССР». Владимир 
Николаевич ушёл в мир иной ровно четыре года назад в воз-
расте 66 лет. Памяти этого незаурядного футболиста посвящён 
турнир, в котором принимают участие десять ветеранских 
команд: «Стрела», КИТ, «Выбор-Курбатово», «Буран», «Росс-
Арм», «Аида», «Атлант» (все - Воронеж), ФК «Семилуки», 
«Строитель» (Придонской) и «Олимпик» (Новая Усмань). 
После четырёх туров без очковых потерь идут две команды - 
«Стрела» и «Выбор-Курбатово». Если лидерство действующего 
чемпиона области вполне объяснимо, то победная поступь 
новичка соревнований для кого-то станет загадкой. Но лишь до 
той поры, пока читатель не узнает, что в заявку «Выбора» вхо-
дят такие известные футболисты, как Александр Черкес, Радик 
Ямлиханов, Александр Бескровный, Игорь Раковский, Алексей 
Дрожжин и ряд других игроков, которые собрались вместе 
только для борьбы за самые высокие места. Рано сбрасывать со 
счетов «КИТ», потерявший два очка в поединке с «Бураном», 
а также новоусманский «Олимпик», который не очень удачно 
стартовал в турнире. Победитель соревнований будет опреде-
лён после однокругового турнира без серии плей-офф. Игры 
в манеже «Стрела» проходят по средам и субботам. Сегодня, 
16 февраля, основное внимание специалистов и болельщиков 
будет приковано к матчам «Стрела» - «Выбор-Курбатово» и 
КИТ - «Олимпик», от исходов которых во многом будет зави-
сеть распределение мест в итоговой турнирной таблице.    

леонид ХРУЩЁВ.

Лики веры
Крупным планом | В Москве в зале Церковных соборов Храма Христа Спасителя  
проходит фотовыставка «Вера в России»

В фотографическом проекте, экспозиция которого 
отобрана по итогам Всероссийского конкурса, 

принимают участие как профессионалы, так и фото-
любители. Выставка представила субъективный, 
но такой многогранный, а главное – добрый образ 
веры. Здесь каждая фотография – это и откровение, 
и маленькая история большой страны.

Отрадно, что из ста представленных работ двенад-
цать принадлежат двум воронежцам – Сергею Смир-
нову (его фотоработы недавно демонстрировались 
в выставочном зале на улице Кирова Воронеже) и 
Евгения Сальникова – фотохудожника из Учебного 
центра Нововоронежской АЭС. Оба автора являются 
членами воронежского фотоклуба «Экспресс», ко-
торый, кстати, в этом году отмечает 50-летие своей 
творческой деятельности.

Награждение авторов лучших работ состоится в 
пасхальные дни апреля самим Патриархом Москов-
ским и всея Руси Кириллом.

Михаил ВЯЗоВоЙ.Сергей СМИРНОВ. Послушник Владимир.

Евгений САЛЬНИКОВ. Весны цветенье.

К её созданию планируют 
привлечь не столько чиновни-
ков, сколько воронежские вузы 
и студентов. Разбивать цвет-
ники, высаживать деревья и 
кустарники на видовых местах 
собираются в едином стиле. 
Городские власти планируют 
отказаться и от использования 
в оформлении однолетних 
цветов в пользу древесно-
кустарниковых растений, что 
позволит сэкономить бюджет-
ные деньги.

Концепцию «цветочного» 
оформления на планёрке у 
главы города Сергея Колиу-
ха представили сотрудники 
лесотехнической академии. 
Композиции из цветов и де-
коративных растений пред-
ложили разместить во всех 
парках и скверах. Заведую-
щий кафедрой ландшафтной 
архитектуры и почвоведения 
академии Олег Трегубов от-

метил, что в городе необходимо 
выделить функциональные 
зоны, которые должны быть 
оформлены в соответствующем 
стиле. Например, клумба у 
суда Советского района долж-
на иметь строгий вид. Кроме 
того, необходимо использовать 
малые архитектурные формы и 
защиту для деревьев.

Сейчас благоустройство 
парков и скверов областного 
центра закреплено за муници-
пальным предприятием «Эко-
Центр», созданным в 2009 
году. На его балансе находятся 
одиннадцать парков и скверов 
общей площадью 136 гектаров. 
В штате предприятия 54 челове-
ка, имеются десять единиц тех-
ники. Работники предприятия 
осуществляют круглогодичную 
уборку территории зёленых зон, 
а в сезон занимаются озелене-
нием и уходом за растениями, 
сообщает информационно-
аналитическое управление мэ-
рии Воронежа.

КРИМИНАл, ПРОИСшеСтВИя
Канал поставки перекрыт

В Воронежской области вынесен при-
говор организаторам поставки в регион 
«тяжёлых» наркотиков.

Оперативная разработка показала, что 
организовали наркотрафик двое жителей 
областного центра 29 и 30 лет. Они ввозили 
зелье на машине по федеральной трассе, а 
в целях конспирации использовали огра-
ниченные контакты с распространителями. 
Но, несмотря на все ухищрения, молодые 
люди попали в поле зрения правоохра-
нительных органов. Летом 2012 года при 
доставке очередной партии наркотика из 
Москвы в Воронеж оперативники Управ-
ления ФСБ взяли фигурантов с поличным. 
При обыске у одного из задержанных наш-
ли 150 доз героина, который он прятал в 
нижнем белье. Следственный отдел УФСБ 
в отношении подозреваемых возбудил 
уголовное дело, а в декабре прошлого года 
Рамонский районный суд приговорил 
молодых людей к двум годам лишения сво-
боды в колонии общего режима, сообщает 
пресс-служба УФСБ. 

По данным Управления, в настоящее 
время в Воронежской области на нарко-
учёте состоят более 13,5 тысячи человек, 
от передозировки наркотиками в прошлом 
году скончалось 49 человек.

Кислоту нейтрализовали
В Воронежской области в суд пере-

дано уголовное дело в отношении группы 
лиц, сбывавших на территории региона 
прекурсор.

Другое название этого вещества – ан-
гидрид уксусной кислоты, используемый 
для приготовления наркотиков. Наладила 
бизнес воронежская пара - 32-летний 
Андрей, ранее неоднократно судимый за 
преступления, связанные с незаконным 
оборотом наркотиков, и 26-летняя Оксана, 
пристрастившаяся к употреблению зелья.

Сожители организовали оптовый канал 
поставки вещества из Тамбова, где приоб-
ретали его у работника одного из местных 
заводов. У 48-летнего тамбовчанина был 
беспрепятственный доступ к цистернам с 
ядовитым веществом и, пользуясь свобод-
ным выходом с предприятия, он в течение 
длительного времени незаметно выносил 
до литра жидкости ежедневно.

В Воронеже прекурсор уже ожидала 
сеть розничных сбытчиков. Пара раз-
ливала кислоту по бутылкам и развозила 
их постоянным клиентам. Как раз при 
очередной доставке фигурантов задержа-
ли. В ходе обыска по месту жительства 
злоумышленника обнаружено более 38 
литров прекурсора. Всего же наркополи-

цейские изъяли из незаконного оборота 
более 40 литров жидкости. На чёрном 
рынке такое количество прекурсора для 
изготовления героина стоит почти семь 
миллионов рублей.

В отношении воронежской пары воз-
буждено девять уголовных дел, за которые 
им грозит до 12 лет лишения свободы. 
Кроме того, за хищение прекурсора будет 
отвечать и должностное лицо завода. Ему 
грозит либо штраф, либо два года колонии, 
сообщили в пресс-службе Управления 
ФСКН по Воронежской области.

Дошёл до петли
В Воронежской области выясняются 

подробности гибели 19-летнего солдата-
срочника Военно-воздушной академии 
имени Жуковского и Гагарина. 

Молодой человек был найден пове-
шенным на простыне в санчасти учебного 
заведения в минувший вторник. Как 
рассказал заместитель руководителя во-
енного следственного отдела СК по Во-
ронежскому гарнизону Алексей Монин, 
призывник проходил там лечение, но за-
болевание не было существенным и вряд 
ли могло подтолкнуть к суициду. Сейчас 
следователи выясняют все обстоятельства 
случившегося.

Мария ЩеГлоВа.

ПРИРОдА И Мы

Правила для клумб
В Воронеже займутся разработкой единой концепции 
озеленения города
Татьяна ПеТренКо

ЗАНятОСть

 Резюме именно этих спе-
циалистов в прошлом году 
чаще всего искали работода-
тели Воронежа. Замыкают 
двадцатку самых популярных 
запросов позиции кассира, 
юриста, менеджера по за-
купкам и маркетолога. Та-
кие выводы сделала служба 
исследований HeadHunter, 
проанализировав запросы со-
искателей и работодателей на 
сайте hh.ru по Воронежской 
области. 

Менеджеру по прода-
жам обещают каждый ме-
сяц платить 25 000 рублей, 
продавцу-консультанту –  
16 250 рублей, торговому 
представителю – 30 000 руб-
лей. Соискатели Воронежа 
чаще всего искали вакансии 
бухгалтера, юриста и менед-
жера по продажам. Бухгалтер 
и юрист заявляли зарплату по 
20 000 рублей, менеджер по 
продажам – 25 000 рублей.

Светлана ШаМаКИна.

Профессии дня
на рынке труда по-прежнему популярны менеджеры 
по продажам, продавцы-консультанты и торговые 
представители.
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